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今日视点今日视点

吴 珊

为更好拓展投资渠道、强化产业协同、探索
多元化发展，一众上市公司积极参设产业投资
基金。仅下半年以来，就有68家上市公司陆续
发布了关于参与设立产业投资基金或相关事宜
的进展公告，其中不乏贵州茅台等龙头公司。

产业投资基金的突出特点是聚焦核心产业
领域开展投资布局，投资并购标的普遍在业务、
资源上与相关股东具有互补协同性，或是作为
新业务进行培育，注重产业长期成长价值。

近年来，我国产业投资基金运作模式日渐
成熟，迎来爆发式增长，一批龙头上市公司参
设成功，让其他公司有了可借鉴样本。可以预
见，上市公司参设产业投资基金大有可为。

一是，产业投资基金可以在推动产业链协
同发展方面发挥重要作用。

目前，产业投资基金助推产业发展成为风
向，多地发布助力产业发展的政策中也多提及
吸引社会资本投资，发挥集聚效应和辐射带动
作用，促进产业集群提能升级。上市公司参设
产业投资基金可以强化延伸企业的产业链供
应链，增强产业链供应链的韧性和强度，以基
金为载体撬动其他资本来共同参与投资，在有
效控制投资风险的前提下，实现对各类资源的
高效整合，推动相关产业高质量发展。

二是，上市公司应当顺应产业升级和科技
创新的需要，注重强链补链，将沉淀资金从理
财向产业投资转换，而产业投资基金是一个较
好的途径。

过去一段时间，上市公司用闲置资金购买
理财产品公告频现，甚至还有部分公司将募投
资金用于理财产品，但是今年以来，这类公告
明显减少，取而代之的是上市公司参设产业投
资基金。这体现出，上市公司回归主责主业，
以及重视强链补链理念。

近年来，政策面不断强调完善科技创新体
系，加快实施创新驱动发展战略，上市公司也
契合实体经济诉求，把更多资金投向科技创新
领域。

三是，投资的标的公司成长后，有可能独
立上市，也有可能被并购重组到上市公司，进
一步提高上市公司质量。

提高上市公司质量对于活跃资本市场、提
高资本市场吸引力具有重要意义。产业投资
基金一方面能为处于发展阶段的优质企业提
供必要的资金支持，另一方面也能为相关企业
改善经营策略、提升技术水平等提供所需的指
导。相关标的公司发展壮大后既可选择独立
上市，也有可能作为优质资产通过并购重组渠
道注入到上市公司，而无论哪种情况，都将进
一步提高上市公司质量，增强资本市场活力。

上市公司参设
产业投资基金大有可为

本报记者 李春莲 见习记者 梁傲男

2023年被商务部确定为“消费提振年”，全
国各地围绕消费做足了文章，从风靡全国的淄
博烧烤到形式各样的饮食文化节，消费领域受
到广泛关注。而事关国计民生的乳制品行业，
今年的增幅却未达预期。

奶业及乳制品行业 2023 年整体表现如
何？持续低迷的奶价是否已经触底？有着“奶
黄金”之美誉的奶酪产业，以及有着“酸奶芯
片”之称的益生菌产业，将面临怎样的机遇与
挑战？在数智化科技浪潮中，作为传统产业的
奶业及乳制品行业，又将如何转型实现高质量
发展？

在此背景下，由《证券日报》社主办的第五
届乳业资本论坛10月20日在北京召开，以“绿
色低碳、数智赋能”为主题，并设置“数智赋能
与价值重构”“奶酪产业的可持续发展与投资

机会”“‘后疫情时代’益生菌产业的机遇与挑
战”三场主题圆桌，围绕乳制品行业的发展之
道、投资机会、奶酪产业的国产化时机、投资奶
酪赛道的机会、益生菌产业化的难题以及如何
看益生菌未来的创新方向等问题展开精彩对
话。

产业发展离不开资本赋能。本届论坛上，
包括海通国际证券、中国农垦产业发展基金、
润晖资产、南方基金在内的40余家知名海内外
投资机构，就如何彰显乳业价值、资本市场如
何看待乳业等核心问题展开交流讨论，帮助企
业高层与投资人建立联系，助力企业未来发
展。

同时，本届论坛上，《证券日报》社研究院
将与海通国际证券合作发布第五届乳业资本
论坛投资报告。该报告聚焦乳制品行业当前
所面临的问题以及乳业在新时期中所具备的
新价值，为业界提供一份详尽的研究报告。

本届论坛作为行业盛会，作为《证券日报》
社众多行业论坛中的一个 IP，还邀请了伊利、
蒙牛、中国飞鹤、君乐宝、三元食品、现代牧业、
澳优乳业、贝因美、健合集团、越秀辉山、妙可
蓝多、奶酪博士、恒天然、均瑶润盈、一然生物、
IFF等行业龙头企业，以及专家学者等齐聚一
堂，共同为奶业及乳制品行业、奶酪产业和益
生菌产业的未来发展献计献策。

创新、责任、服务是《证券日报》社立报之
本。前四届乳业资本论坛的成功举办，不仅为
产业积极发展起到了推动作用，同时，搭建起
资本与实体沟通对接的桥梁，并构建了产学研
高端交流平台，实现多方共赢。本届论坛上，

《证券日报》社研究院将联合券商研究机构，推
出“2023乳业消费者青睐品牌案例”“2023乳业
ESG 优选案例”“2023 乳业新锐品牌案例”

“2023乳业科技创新品牌案例”等优选案例以
激励行业从业者。

绿色低碳、数智赋能——第五届乳业资本论坛今日举办

本报记者 刘 琪

10月19日，上海发布《上海市进一步推进新
型基础设施建设行动方案（2023-2026年）》（以下
简称《行动方案》），加快新型基础设施建设，扩大
有效投资、抢占数字经济新赛道，推进数字化转
型、塑造未来发展新优势。

加快推进新基建，金融“活水”必不可少。《行动
方案》中就提出，继续支持相关金融机构实施新基
建优惠利率信贷专项，将市级资金贴息项目最低
总投资调整为5000万元，并将采用自主可控芯片
达到一定比例的数据中心项目纳入贴息范围等。

今年以来，新基建投资保持较快增长。国家
统计局发布的数据显示，今年上半年，新基建投资
同比增长16.2%，占全部基础设施投资的比重比
去年同期提高0.4个百分点。

下半年以来，除上海外，多地也都出台了推
动新基建相关行动方案，并就金融支持作出部署。

对此，光大银行金融市场研究部宏观研究员
周茂华表示，这释放出各地积极把握新一轮信息
技术革命浪潮，进一步支持新基建水平和服务能
级迈上新台阶的信号。通过加大支持与投入力
度，在稳定有效投资促进经济加快恢复的同时，也
进一步推动产业转型升级。另外，加大金融和财
税等政策协同配合，有助于撬动更多的社会资源
参与当中。

具体来看，7月份，广西发布《广西全面统筹
和加强城镇市政基础设施建设与融资工作助力
新型城镇化高质量发展三年行动方案》，在融资支
持方面明确提出“鼓励各类机构进一步加强金融
支持”。福建也在7月份印发了《福建省新型基础
设施建设三年行动计划(2023-2025年)》，其中明
确，鼓励采取银团贷款、投贷联动等方式，加大对
新基建信贷支持力度。8月初，河南发布《河南省
重大新型基础设施建设提速行动方案(2023-2025
年)》，提出吸引社会资本加大投入等内容。

对于下一步金融支持的发力点，周茂华认
为，需要进一步缓解新基建融资难、融资贵问题，
激发民间投资活力，引导更多社会资本参与。未
来也需要更好地为新基建风险定价，以及加快推
动多层次金融服务体系建设等。

多地加码布局新基建
推出金融支持政策组合拳

本报记者 许林艳

近期，多家上市公司发布控股股东的增持
计划。

10月19日晚间，截至记者发稿，包括国电电
力、中国核电、中国神华、内蒙华电、中国铝业、中
国建筑等6家央企都发布了控股股东增持计划。

“这表明上市公司及其控股股东对公司未
来的发展有信心，认为公司的股票价格被低
估，是增持的好时机。”浙江大学国际联合商学
院数字经济与金融创新研究中心联席主任盘
和林对《证券日报》记者表示。

具体来看，10月19日晚间，中国核电发布
关于控股股东增持计划的公告。公告显示，基
于对中国核电未来发展的信心，公司控股股东
中核集团及其一致行动人计划在未来12个月
内，增持公司股份，增持金额不超过5亿元，资
金来源为中核集团自有资金。

同日，中国神华发布消息称，公司控股股
东国家能源集团公司计划在未来12个月内，通
过其全资子公司国家能源集团资本控股有限
公司，增持公司A股股份，增持金额不低于5亿
元、不超过6亿元，增持价格不超过33.10元/股。

中国建筑也发布公告称，公司于10月19日

收到控股股东中建集团通知，中建集团拟以集
中竞价交易方式增持公司A股股份，增持总金
额不低于5亿元，不超过10亿元。

“在这一时段密集发布增持计划的原因是
多方面的。一方面，上市公司控股股东认为当
前是一个良好的增持机会，可以以较低的价格
获得更多的股份；另一方面，上市公司也希望
通过增持向市场传递信心，表明公司对自身发
展的信心。”IPG中国首席经济学家柏文喜对

《证券日报》记者表示。
在上市公司陆续发布增持计划的同时，也

有已发布增持计划的企业正在火速实施。

例如，10月16日晚间，中国铁建发布了关于
控股股东增持公司股份计划的公告。公司控股
股东中铁建集团拟增持公司A股股份，累计增持
比例不低于增持前公司已发行总股本的0.1%，不
高于增持前公司已发行总股本的0.25%，增持总
金额不超过3亿元。10月18日盘后，中国铁建就
发布了增持公司股份的进展公告称，中铁建集团
于10月18日以集中竞价交易方式增持公司240万
股A股股份，占公司总股本比例约0.0177%。

对此，全联并购公会信用管理委员会安光
勇对《证券日报》记者表示，这种快速实施增持
计划的做法有助于提振投资者信心。

央企上市公司密集发布控股股东增持计划
这表明上市公司及其控股股东对公司未来发展有信心

本报记者 李雯珊

10月19日，为期5天的第134届广交会第
一期闭幕。根据组委会统计，截至10月19日，
来自全球210个国家和地区的境外采购商线
下到会超10万人，到会人数比第133届同期大
幅增长。其中，来自共建“一带一路”国家采
购商近7万人，比第133届同期增长65.2%。

广交会新闻中心相关负责人向《证券日
报》记者介绍，本届广交会第一期万商云集，
盛况空前，总体运行安全有序，境外采购商踊
跃与会，参展企业热情高涨，现场洽谈成交活
跃，服务保障有力有效，实现了本届广交会的
开门红。

“开展就是开门红”

据统计，此届广交会第一期家电、电子消
费品、机械设备、新能源等机电产品展区规模

进一步扩大，大幅增加约3000个展位，增幅超
18%。

无锡小天鹅网络科技有限公司在开展
不久便收获了一个大订单。“采购商们太热
情，开展就是开门红，开展首日不到3个小
时，公司成交量就已突破100万美元。”公司
外销部负责人向《证券日报》记者表示，与来
自中东、欧洲以及拉美部分地区的采购商面
对面洽谈，有助于公司把优质产品加速推向
国际市场。

广州工控旗下广重企业集团有限公司汽
轮机经营部部长刘高向记者分享了一个案
例：“展会第二天，两位黎巴嫩客商到公司展
位与我们交流，然后便直接去了位于番禺钟
村的广重生产工厂参观，双方就成套发电设
备进行了长达5个小时的交流沟通。”

据介绍，广重企业集团有限公司主要
生产制造环保再生能源动力装备，上述黎
巴嫩客商拟采用广重的成套发电设备新建

一座生物质发电厂，将焚烧腰果壳所产生
的热能转为电能，变废为宝，用于自己的食
品生产。

金华市力扬五金制造有限公司收获了来
自俄罗斯采购商的订单，意向订单采购金额
逾50万美元。该公司主要生产制造手推车、
行李车及各种配件。公司相关负责人表示：

“目前市场需求呈定制化、个性化趋势。在广
交会上，采购商能现场看样品、看演示，我们
也会在展后邀约他们实地看厂，根据采购商
的需求精准研发产品。”

“从目前的情况来看，新客户主要来自
中东、非洲等地，对于这些地方的客户来说，
能效环保是他们关注的重点。同时从意向
订单的情况来看，除了老客户回购之外，集
团兄弟企业间也有进行客户资源共享，扩大
合作范围，增强客户粘性。”广州万宝集团压
缩机有限公司国际营销副部长苏万里向记
者表示。 (下转A2版)

第134届广交会第一期闭幕：
采购商与参展商双向奔赴 现场成交活跃

李雯珊李雯珊//摄摄


